



Se intensificó el tráfico de papas por Fiestas Patrias.

El alto precio y la llegada del 18 incrementaron la presión en los pasos fronterizos no habilitados

# Contrabando de papas: SAG detecta 100 toneladas a la semana

El organismo tuvo que implementar barreras móviles de control.

JOAQUÍN RIVEROS

**S**i el contrabando de papas por pasos no habilitados ya venía creciendo debido al alza de su precio, con la llegada de las Fiestas Patrias se ha potenciado, en razón de su abundante uso en las comidas dieciocheras. El último reporte del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), entregado este sábado, dio cuenta de un decomiso de 77 toneladas.

Los productos son ingresados a Chile por pasos no habilitados desde Perú y Bolivia, especialmente en el sector de Colchane. En estos sectores, los equipos de vigilancia post frontera del SAG, junto a Carabineros, detienen casi a diario camiones y camionetas, especialmente furgones Mitsubishi Delica, cuya tracción 4x4 les permite transitar por zonas que no tienen caminos. "En las últimas semanas hemos estado detectando una fuerte presión de ingreso ilegal de papas desde países no autorizados, como el norte de Perú. Ya casi todas las semanas detectamos alrededor de 100 toneladas ilegales, lo que se explica por el alto precio que tiene este producto por estos días, lo que hace más tentador su contrabando. En ocasiones son cargamentos grandes, camiones con 20 o 30 toneladas", explica



Rodrigo Astete, ingeniero agrónomo y subdirector de operaciones del SAG.

Según explica, hasta ahora han identificado papa originaria de la zona norte de Perú y en algún porcentaje de Bolivia. "Estos dos países no están autorizados para ingresar papa a Chile. Actualmente solo puede entrar la que proviene de Argentina y Uruguay, con una serie de requisitos fitosanitarios que evitan que ingresen plagas, incluso con la aplicación de antibotantes para evitar su desvío de uso para ser sembrada".

José Guajardo Reyes, director nacional del SAG, explica el riesgo sanitario de ingresar estos productos desde Perú. "La papa es un cultivo muy estratégico en el país, ya que está en manos de pequeños productores y cualquier plaga la puede afectar enormemente. Perú es centro de origen de este tubérculo, pero lamentablemente tiene muchas plagas que la afectan y que no están en Chile, como por ejemplo la sarna verrugosa, los tizones tardíos, la viro-

El tubérculo que ingresa ilegal pone en riesgo la producción local.

de de la papa, sólo por nombrar algunas. Y si ingresan pueden poner en riesgo las áreas libres (zona semillero de Chile) que abarcan la provincia de Arauco en la región del Biobío y las regiones de La Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Magallanes".

Las papas de contrabando se venden en el comercio no establecido y de tipo ilegal. "Hemos visto en nuestras fiscalizaciones que se vende en los entornos de los grandes centros de distribución como La Vega Central, Lo Valledor e incluso las ferias", señala Astete.

Junto a las papas, en los últimos años se ha dado un incremento en la internación ilegal de diversos productos silvoagropecuarios. "También hemos detectado una fuerte presión para internar huevos y a la fecha llevamos 300 mil unidades de contrabando. Otros productos que se tratan de ingresar mucho son las frutas tropicales, en especial papayas y mangos", agrega.

La presión es tal, que el SAG ha debido resitar personal y los controles. "Con el contrabando de los últimos años hemos tenido que adecuar nuestro proceder y comenzar hacer controles territoriales internos distintos a los que se hacen en los pasos habilitados. Tenemos barreras móviles e incluso estamos pensando en establecer barreras fijas. Además en las tres regiones del norte estamos haciendo controles carreteros con 30 funcionarios", explica Astete.